

Introducción

Esta Memoria se redacta, con objeto de poseer datos objetivos de lo realizado durante el año 2003 - cuarto desde la puesta en marcha del Plan Municipal de Paz y Solidaridad aprobado en 2000 - por la Delegación de Participación Ciudadana y Cooperación, y poder así realizar una evaluación de las acciones ejecutadas que puedan dar lugar a nuevas actuaciones o a la reformulación de algunas de ellas. Y ello, tanto por la misma Delegación Municipal como a través de los distintos procesos participativos puestos en marcha (Consejo Municipal de Cooperación y Solidaridad Internacional, Jornadas sobre Cooperación y Solidaridad, Programa de presupuestos participativos...), para los que será útil contar con este documento.

Hay que destacar, sobre el horizonte de lo anteriormente expuesto, la necesidad de contar con una base, lo más rigurosa y definida posible, para acometer la revisión del Plan Municipal de Paz y Solidaridad -que ha cumplido su andadura en enero de 2004-, y que va a tener lugar en las III Jornadas Municipales de Cooperación y Solidaridad, en orden a proponer un nuevo plan para el próximo cuatrienio.

También es conveniente hacer notar para aquellos que se acercan por primera vez a las tareas de esta Delegación Municipal, lo expuesto en diversos documentos sobre las competencias de ésta, circunscritas al ámbito de lo **internacional**.

En mayo de 2003 se ha producido un recambio, como consecuencia de las elecciones municipales, que no sólo ha afectado a la persona que se encuentra al frente de esta Delegación sino también a la estructura de la misma. Así pues, la antigua Delegación de Cooperación y Solidaridad se integra, junto a la de Participación Ciudadana, en una nueva Delegación de Participación Ciudadana y Cooperación. Ello no ha supuesto, en modo alguno, un cambio sustancial en la orientación y procedimientos de la Delegación.

La Memoria enumerará las actividades realizadas una a una, o agrupadas por temática, retomando los objetivos pretendidos por las mismas, describiendo lo actuado, señalando el presupuesto a ello destinado y exponiendo, por último, una valoración estimativa. En el apartado 1.5, Fomento de la formación e investigación, así como en el 3. Educación al Desarrollo, se contemplan los objetivos con carácter general ya que las actuaciones correspondientes responden a dichos objetivos.

La exposición se enmarca en los programas en los que se ha dividido el Plan Municipal de 2000; esto es: 1.Cooperación Internacional, 2.Ayuda Humanitaria, 3.Educación para el Desarrollo y 4.Presencia Institucional. La memoria finaliza con unas consideraciones generales

3.- EDUCACION PARA LA PAZ EL DESARROLLO

El presente programa es una pieza esencial, del Plan de Paz y Solidaridad. La población debe tener respuestas sobre la necesidad de establecer ayudas a otros pueblos, mientras existan en nuestra ciudad bolsas de pobreza, desempleo y marginación. Por otra parte, las ayudas y subvenciones que se destinan al Tercer Mundo no consolidarán la cooperación solidaria por sí solas, necesitan ir acompañadas de la toma de conciencia sobre la realidad de los pueblos empobrecidos y de la responsabilidad del Norte civilizado y desarrollado en la existencia de esa situación. Sólo así, la política de paz y solidaridad internacional tendrá futuro.

El planteamiento de actuaciones concretas dirigidas a la educación para la paz, entendida no sólo como no violencia sino positivamente, mantiene en el programa un papel destacado, aun sabiendo que para esta educación es imprescindible el conocimiento y la toma de conciencia de la realidad anteriormente expuesta.

Objetivos:

- ◆ La sensibilización de los ciudadanos ante la desigualdad Norte – Sur
- ◆ La toma de conciencia de las causas que provocan esta desigualdad, en el Tercer Mundo y en el mundo desarrollado
- ◆ La educación para la paz y el desarrollo

3.1.- Convocatoria de subvenciones a proyectos de Educación al Desarrollo

Descripción:

Similar a las otras convocatorias ya descritas, ésta fue aprobada por la Comisión de Gobierno del día 9 de mayo de 2003. La resolución de la convocatoria, simultánea a la de las otras, fue adoptada por la Comisión de Gobierno el día 28 de noviembre de 2003.

De los 13 proyectos presentados fueron aprobados 8, desestimándose 5 por haberse agotado el fondo.

La convocatoria de 2003, después de sufrir variaciones sustanciales en los años precedentes se ha mantenido idéntica a la anterior casi en su totalidad.

Presupuesto: 63.306,28 €

Valoración estimativa:

- Sigue sin dar fruto, por ahora, la apertura de la convocatoria a otros colectivos sociales fuera del sector de la solidaridad. Habrá, no obstante que esperar más tiempo para que se vaya conociendo esta posibilidad.
- El criterio de financiar el 100% de lo solicitado en los proyectos aprobados garantiza la ejecución del proyecto.
- El seguimiento de los proyectos por parte de la Delegación -que se inició el año anterior, como se verá en otro apartado de esta Memoria- va dotando a la convocatoria de una nueva dimensión, que hará posible una mejor evaluación sobre los proyectos, en orden a su mejor formulación y ejecución.
- Parece conveniente el ofrecimiento a las ONGD subvencionadas para colaborar en una actuación conjunta que difunda sus inquietudes y realizaciones.

3.2.- Solidaridad, tarea de todas y todos.

Descripción:

- Durante el curso 2002-2003 ha vuelto a subir el número de Institutos de Enseñanza Secundaria que han participado de este proyecto educativo y complementario a la enseñanza reglada. El proyecto va dirigido principalmente al profesorado aunque con una considerable incidencia en el alumnado, considerando el efecto multiplicador de la incidencia en los responsables de la enseñanza.
- Han participado 23 Institutos, que han tenido la posibilidad de escoger entre varios temas: relaciones Norte-Sur, inmigración e interculturalidad, perspectiva de género, participación y medios de comunicación, educación para la paz, comercio justo, globalización de la economía, valores medioambientales, MST y Brasil y Realidad del Sahara. Éstos son tratados mediante la entrega a al profesorado interesado de sendas Unidades Didácticas, que incluyen talleres impartidos por diversas ONG's. El desarrollo de las Unidades suele complementarse con la celebración de diversas Jornadas o Semanas de Solidaridad en los Centros.
- La Asociación Educativa Barbiana sigue siendo la encargada de dar apoyo técnico al profesorado y de atender a la planificación y desarrollo del proyecto, así como la coordinación de las Semanas de la Solidaridad. Más allá de la labor realizada conjuntamente con el profesorado, Barbiana también se ocupa de la creación y desarrollo de Plataformas de Solidaridad entre el alumnado, que culmina en un campamento de verano
- Las ONG's encargadas de los talleres son organizaciones especializadas en los temas descritos. Así, los talleres de perspectiva de género son realizados por MZC, los de inmigración e interculturalidad por APIC, los de Norte-Sur por ASPA, los de Educación para la Paz por el Consejo Local de la Juventud, encargándose CIC-Batá del taller sobre medios de comunicación, etc.

- En el folleto entregado a comienzos de curso 2002/2003, así como en el del 2003/2004 se ha descrito brevemente, tanto los objetivos de cada Unidad Didáctica como la identidad de cada una de las ONGD participantes.

Presupuesto:

Los gastos del curso 2002/2003 han sido 34.058,52-€, imputados al ejercicio de 2003, que fueron aprobados por Comisión de Gobierno el 28/03/03 y del 4/04/03

Valoración estimativa:

- Teóricamente, la participación de las ONGD en el proyecto posibilita un acercamiento de éstas a la juventud y de este sector de población al tejido asociativo de nuestra ciudad. Sin embargo las ONG participantes lo hacen a través de sus monitores, que no son muy representativos de la organización en muchos casos, o que cambian durante el desarrollo de un solo taller.
- ¿Debería ampliarse el ámbito de aplicación del proyecto a la educación primaria? ¿y a los centros concertados?
- Se ha mantenido una reunión con los responsables de la Delegación de Educación y Ciencia, que ha sido muy positiva en cuanto a la aceptación formal del proyecto, aunque es necesario avanzar en la coordinación o apoyo prestado desde órganos como los Equipos de Orientación.
- La evaluación realizada por profesores al final del curso 2002/2003 ha resultado positiva, como en años anteriores, tomando nota de las sugerencias expuestas, que se han sumado a las realizadas anteriormente por los monitores de los talleres. Este curso 2003/2004 ha comenzado en un Centro, el IES Santa Rosa de Lima, una experiencia piloto de mayor intensidad de colaboración y de mayor implicación del profesorado, insertándose en el Plan de Centro

3.3.- Jornadas De Distrito

Descripción:

- Además de la celebración de las tradicionales Jornadas por la Paz, del Distrito Sur - organizadas por el Consejo de Distrito con la colaboración del Centro Cívico -, bajo el impulso y coordinación de la Asociación Educativa Barbiana, se han celebrado varias Jornadas más: las Terceras Jornadas por la Paz del Distrito Levante y las del Noroeste, las Primeras del Distrito Norte y Distrito Poniente Sur, también con la colaboración técnica de los respectivos Centros Cívicos.
- En otros Distritos, se ha iniciado unas actuaciones de colaboración e impulso de diversas asociaciones que, sin el marchamo de las Jornadas de Paz ni con su presupuesto, siguen su formato y que, más adelante podrán llegar a ser tales: "Con mirada de mujer" en Poniente Norte y las "Jornadas Interculturales" del Distrito Centro con un presupuesto de 1.395,88 €

- El formato de dichas jornadas es variado, respondiendo a los intereses de las Asociaciones participantes en la organización: charlas a padres de alumnos, cine-forum, encuentros deportivos, perol de convivencia...

Presupuesto total: 9.195,88 €

Valoración estimativa:

- Es importante la continuidad de las Jornadas en Distritos. Sin embargo, la tarea de Barbiana ha debido ir más a la implicación de las Asociaciones organizadoras que a la ejecución de las propias Jornadas.
- Se ha extendido el modelo a más distritos, tal como se sugería en la anterior Memoria.
- La primera indicación de la Teniente de Alcalde también incidía en este aspecto, en cuanto pedía más actuaciones en los barrios, coincidiendo de esta forma con las peticiones formuladas en los Presupuestos Participativos.

3.4.- Feria de la Solidaridad

Descripción:

La XI Feria de la Solidaridad, organizada en su totalidad por "Córdoba Solidaria" y subvencionada por esta Delegación, se celebró entre los días 21 al 27 de abril, en el bulevar del Gran Capitán. Dedicó sus actividades al tema "Otra comunicación para otro mundo" y contó, como en años anteriores, con la incorporación de diversos IES que trasladaron al alumnado en autobús. Se realizaron diversas actividades: animación infantil y juvenil (Cuentacuentos, Tatro, Danzas del mundo, romanceros...), expresión plástica sobre realidad de los Medios de Comunicación, Conferencias, Talleres, exposición de carteles, Juegos cooperativos, etc.

Junto a la programación anterior, se desarrollaron las actividades propias de la Feria, de exposición de las actuaciones características de las diversas ONG - que contaron con diversos "stands" instalados dentro de una gran carpa para ello -, actividades de fomento de comercio justo, se instalaron mesas informativas de los colectivos miembros de Córdoba Solidaria, hubo actuaciones musicales, talleres y exposiciones fotográficas.

Presupuesto: 21.000 €, subvención aprobada por acuerdo de Comisión de Gobierno del día 11 de abril.

Valoración estimativa:

- La Feria es el referente más importante de cara a la sociedad cordobesa, al menos de forma colectiva, de la mayoría de los colectivos sociales que trabajan la solidaridad en la ciudad, de ahí la importancia de apoyar esta iniciativa, por otra parte ya con tradición suficiente.

- Habría que seguir buscando la forma de incrementar la asistencia de público, así como una mayor implicación de la ciudadanía en este tipo de eventos.

3.5.- IV Festival de la Solidaridad

Descripción:

- El IV Festival de la Solidaridad se celebró en el Alcázar de los Reyes Cristianos el día 25 de abril de 2003, bajo el lema "Nuestros nuevos vecinos y vecinas". El festival pretendía dar a conocer la situación de los emigrantes residentes en nuestra ciudad, así como transmitir a los ciudadanos y ciudadanas cordobeses los valores de la acogida y de la interculturalidad. Para ello el Festival contó, además de las actuaciones musicales propias del mismo, con la presentación en dos pantallas gigantes de escenas de inmigrantes en diversas calles y plazas cordobesas. La presentación del Festival corrió a cargo de un grupo de arte dramático, que visualizó la situación de aquella realidad. La asistencia se calcula alrededor de 1.500 personas. También se leyó un manifiesto en castellano y árabe en varios momentos del festival.
- Los grupos estrella que participaron en el concierto fueron: KAMBALA; LA INTERNACIONAL y AFROBRASS. El concierto estuvo apoyado por la existencia de varias barras de bar, y de dos instalaciones de las ONG's cordobesas APIC y Córdoba Acoge donde se recogieron firmas a favor del voto de los inmigrantes dentro de la campaña "Aquí vivo, aquí voto"

Presupuesto: 27.435 €

Valoración estimativa:

- A través de este tipo de actividades de carácter abierto se llega a un público más amplio y diverso, fundamentalmente juvenil, que el relacionado con las actividades habituales de solidaridad.
- Siguiendo las recomendaciones de años anteriores se procuró que el Festival fuera el culmen de un proceso de sensibilización e información que había sido realizado previamente junto a otras Concejalías, principalmente Servicios Sociales, Educación, Mujer y la realización de sendos talleres en Centros Cívicos.
- La organización directa del Festival, en cuanto a contratación de artistas y coordinación, corrió a cargo de la ONGD Ecojusto.

3.6 Relaciones con la Universidad

Descripción:

- ✓ A lo largo del año y respondiendo a los acuerdos previamente definidos entre el Concejal y el responsable de la Cátedra de Cooperación al Desarrollo de la UCO, se realizaron una serie de actividades en la Universidad, que fueron financiadas

por el Ayuntamiento. Dichas actividades se insertaron como actuaciones a realizar por la Cátedra en el Convenio que se firmó con la Universidad, del cual se habla en otro apartado. Éstas fueron:

- IV Jornadas Universitarias de Cooperación para el Desarrollo "La Seguridad Mundial, ¿Qué Seguridad?"
 - Convocatoria a toda la Universidad de proyectos de actuación
 - Promoción de plataformas en diversos Centros universitarios
 - Elaboración conjunta en la confección de las bases de la Convocatoria de Becas para la Paz, así como en su resolución
- ✓ Junto a la anterior colaboración con la Cátedra, prosigue el proyecto formativo en la Facultad de Ciencias de la Educación confeccionado entre el Seminario de Didáctica de la Facultad y la Asociación Educativa Barbiana, de carácter plurianual, de forma que pueda ser objeto de participación del alumnado durante toda la permanencia en la Facultad. El proyecto consiste, fundamentalmente, en la confección de un plan cíclico de educación en valores, plan de un alto valor pedagógico, muy abierto a la participación del alumnado y a la progresiva inserción en la realidad social como ciudadanos y enseñantes, con compromisos humanos y sociales. Junto al anterior proyecto se organizaron unas Jornadas Formativas que culminaron en una acampada.
- ✓ Las excelentes relaciones mantenidas con ETEA, con la que ya se ha dicho existe un Convenio de cuyo contenido se habla en otro apartado, se han visto reforzadas por traer a Córdoba el Master de Cooperación al Desarrollo y Gestión de ONGD, que se venía impartiendo en Sevilla, aunque este año no se ha establecido ningún contacto entre SEPAL y el Ayuntamiento como en años anteriores.

Presupuesto: 9.015,18 €, referido exclusivamente a la Cátedra. Lo referido a Barbiana y ETEA se contemplan en sus respectivos Convenios como parte del total de éstos.

Valoración estimativa:

Este año 2003 ha supuesto un desembarco definitivo en la Universidad, con relación a la presencia de la Delegación Municipal y sus tareas, mediante el Convenio firmado con la Cátedra de Cooperación de la UCO, mediante el proyecto coordinado por Barbiana en la Facultad de Ciencias de la Educación – con seguridad, la Facultad de más interés para el Plan Municipal por ser Centro de Formadores -, y la intensificación de las relaciones con ETEA, sobre todo con la Fundación ETEA para el Desarrollo y la Cooperación (FEDECO), que ha asumido en dicha institución las funciones de cooperación internacional.

3.7.- Relación con otras Instituciones y Entidades Ciudadanas.

Descripción:

- Definitivamente, la labor de sensibilización y formación con colectivos ciudadanos como Asociaciones de Vecinos, AMPAS, etc. se realiza mediante la participación de éstos en las Jornadas de Distrito. Y aunque estas Jornadas no vayan dirigidas directamente a ellos, no cabe duda que son los primeros beneficiarios
- Con otras Asociaciones con incidencia en los objetivos y tareas de esta Delegación se ha mantenido una relación desigual. Con el INET se han seguido manteniendo fluidas relaciones, en cuanto a convocatorias comunes de charlas, ciclos de conferencias, presentaciones de libros, etc. Pero con otras, de otros ámbitos más específicos pero a las que, indirectamente, les son afines los intereses de esta Delegación, como APDH, AA.VV. o AMPAS, la relación se limita, cuanto más, a comunicaciones"
- Con la Junta de Andalucía mantenemos buenas relaciones con distintos organismos: Agencia del Voluntariado, Dirección General de Políticas Migratorias, Delegación Provincial de Educación y Ciencia, y con el Centro de Profesores de Córdoba. Sin embargo, estas relaciones han tenido carácter puntual y no existe un horizonte común de colaboración.
- Quizás sea con la Diputación de Córdoba con quien se eche de menos de forma más intensa esta colaboración, dado que su Oficina de Cooperación acomete una labor muy similar a la desarrollada por nuestra Delegación, existen buenas relaciones personales entre los responsables y técnicos, y una colaboración programada entre ambas haría más eficaz la labor de ambas Instituciones.

Valoración estimativa:

- Como se ve, se han abandonado unos cauces de sensibilización e información (Charlas a AA.VV., AMPAS...), pero se han abierto otros que, aunque de acción indirecta, están dando buenos resultados. Una actuación directa con estos colectivos podría intentarse desde la necesaria colaboración con el programa municipal de Centros Cívicos, responsabilidad de esta misma Delegación.
- Con los colectivos de sectores tangenciales al nuestro, podría intentarse el camino seguido con Ecologistas en Acción, que participa ya, desde el curso 2003/2004 en el proyecto "La Solidaridad, tarea de todos y todas"
- Parece claro que hay que hacer un esfuerzo de coordinación con el resto de Instituciones, sobre todo con la Diputación Provincial.

3.8.- Actuaciones generales de información o sensibilización

Descripción:

- La comisión de Gobierno del 4 de abril de 2003 aprobó la realización de nuevos programas de la serie de TVM, denominada "La noche Solidaria", que ya había sido emitida en 2001. Esta serie tiene como objetivo fundamental el acercar el trabajo de las ONG's cordobesas y las actividades y planes que desarrollan y llevan a cabo las diversas instituciones, al público en general. Se han emitido,

- copiando el formato del año anterior, 14 espacios y 28 emisiones, con un presupuesto de 6.010 €
- Previamente al Festival de la Solidaridad, en los diversos Centros Cívicos se desarrollaron sendos talleres sobre la inmigración con la colaboración de la Asociación Pro Inmigrantes de Córdoba y de Córdoba Acoge, con un coste de 6.264 €
 - Acompañando el proyecto "La solidaridad, tarea de todos y todas" y, en ocasiones, fuera de él, se han utilizado diversas exposiciones propiedad de este Ayuntamiento en Institutos, Centros Cívicos y sedes de Organizaciones.
 - Varias presentaciones de libros:
 - ✓ La ética de las ONGD y la lógica mercantil, de Paz con Dignidad
 - ✓ La influencia de la cultura islámica en la española, a través de la ciudad de Córdoba, de A.P.I.C.
 - ✓ El estado de la cooperación oficial al desarrollo, de Carlos Gómez Gil.
 - ✓ Migraciones en el Mediterráneo Occidental. ¿Un fenómeno o un problema?.
 - Delegación Municipal de Cooperación
 - ✓ Inventario de la cooperación descentralizada en Andalucía. FAMSI
 - Ciclo de conferencias "Voces contra la guerra". Delegación Municipal de Cooperación, 930,25 €
 - Colaboración con ETEA Y Departamento de la Mujer, para la presencia en nuestra ciudad de MUJERES DE MATAGALPA, 600 €
 - Exposición del MST en la Sala Capitulares (ASPA), con presencia de dirigentes brasileños.
 - Ciclo de conferencias sobre el II Foro Social Europeo, de Saint Denis 810,89 €
 - Publicación de un díptico con la Declaración Institucional del Pleno por la Paz en el Próximo Oriente, 150,25 €

Presupuesto:

Sobre los importes ya expuestos, hay que anotar los costes de presentaciones (anuncios en prensa y, en algún caso, el viaje de ponentes), y la publicidad, a veces, de carteles, tarjetones, o dípticos

Valoración estimativa:

- Es muy positivo que se utilice personal, material y estudios de grabación municipales para el programa de televisión "La Noche Solidaria". Este tipo de programas llegan a un público más amplio que al que llegan las ONGs.
- Con relación a las exposiciones, consideramos que se trata de unos materiales útiles en determinados momentos, a los que hay que dar más juego
- Mención especial merece las diversas presentaciones de libros, que reúnen a personas interesadas en la materia a exponer, y que es una buena práctica en colaboración con los editores.
- Las conferencias tienen interés, si garantizamos la asistencia de un mínimo de personas, lo que no siempre se ha conseguido.

- La presencia de “agentes del Sur” en nuestra ciudad es muy importante por el contacto directo con la realidad de aquellos países.
- Se echa en falta la realización de campañas periódicas de sensibilización para el público en general. Sobre temas especializados.

3.9.- Otros proyectos

Descripción:

En este programa de Educación para la Paz y el Desarrollo, también se han concedido subvenciones singulares o establecido colaboraciones con proyectos presentados fuera de convocatoria. Han sido los siguientes:

- VI Semana en Centroamérica, a MAIZCA, 1.931,19 €
- Un día para la esperanza, de INTERMON (ayuda en infraestructura)
- Día Internacional por la Lucha Campesina, al Grupo de Apoyo al MST, (Infraestructura y exposiciones).
- Red de Recursos de Educación para la Paz, a EDUALTER, 1.803 €
- Día Internacional de la Noviolencia y la Paz, Gabinete de Cultura de Paz de la Delegación de Educación y Ciencia 950 €

Valoración estimativa

- Son este tipo de proyectos los que dan la medida del interés de la Delegación por la educación para la paz y el desarrollo. Proyectos que, cada uno, tiene una finalidad determinada, que surgen de la espontaneidad de la actuación de una ONG o que son producto de una planificación previa tradicional, como son los casos de MAIZCA, EDUALTER o el GRUPO DE APOYO AL MST.
- Se hace imprescindible presupuestar este tipo de actuaciones que responden al afán de sensibilizar a la ciudadanía sobre la paz y la solidaridad, que por tanto se insertan en los objetivos del Plan Municipal, y que, por otra parte, supone un presupuesto asequible.

3.10.- Investigación sobre actividades de sensibilización y Educación al Desarrollo

Descripción:

- Como en otros campos, la evaluación de los trabajos de sensibilización y educación al desarrollo que se está llevando a cabo en nuestra ciudad es necesaria, no sólo para conocer los resultados y la eficacia de las subvenciones concedidas sino, también para buscar fórmulas de cooperación y coordinación entre las Asociaciones beneficiarias, que hagan estas actividades más eficaces.

- Continuando con la labor emprendida el año anterior por el Técnico de la Delegación encargado de la Educación para el Desarrollo, este año se han seguido evaluando algunos de los proyectos financiados por este Ayuntamiento.
- Esta evaluación cuenta con un procedimiento de entrevista e informe, comprueba el grado de cumplimiento de los objetivos de los distintos proyectos así como los resultados esperados en los mismos, y ofrece una perspectiva global de las acciones desarrolladas en nuestra ciudad.

Valoración estimativa

Se constata que las acciones de sensibilización financiadas, no sólo las subvencionadas en convocatoria, van dirigidas a sectores minoritarios de la población, y no por eso menos necesarias. Sin embargo, sería muy conveniente coordinar esos proyectos, de forma que los resultados fueran más intensos, en cuanto a los tiempos de celebración y a la repercusión social que pudieran tener.

5. VALORACIÓN GENERAL

La presente Memoria está hecha con el ánimo de que sirva a responsables municipales, Concejales y Técnicos, para tener conocimiento de las tareas que se asumen desde esta Unidad y así poder valorarlas y criticarlas, en orden a un mejor servicio a los ciudadanos. Pero fundamentalmente se realiza en función de los colectivos sociales integrantes del sector ciudadano de la solidaridad y cooperación internacional, máximos beneficiarios de esta política municipal, para que tengan en sus manos un instrumento que les permita una participación más intensa y de más calidad en dicha política pública.

Se trata de una Memoria, no exenta de rigor, de carácter esencialmente descriptivo, que no ha pretendido ser exhaustiva, y que ofrece unas valoraciones estrictamente personales que sólo pretenden iniciar la necesaria reflexión por mejorar la actuación municipal.

Algunas de las sugerencias expuestas en la Memoria de las actuaciones de 2002 fueron asumidas en 2003. Otras no lo han sido por exceder las posibilidades reales de sus ejecutores. Otras, necesitarán de una nueva formulación. Y todas, aquellas y otras nuevas, deberán integrar el nuevo Plan Municipal de Paz y Solidaridad que debe comenzar su andadura próximamente.

El aumento del presupuesto municipal para la Delegación de Cooperación y Solidaridad en 2003 ha supuesto, un incremento sostenido en las actuaciones realizadas; lo que proporciona a esta política pública y a la Teniente de Alcalde responsable de ella, junto al refuerzo de personal técnico y administrativo señalado, unos soportes que pueden garantizar, sin duda, su feliz desarrollo

Córdoba, a 13 de abril de 2004

Esta Memoria ha sido confeccionada por el Equipo Técnico de la Unidad.